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22岁的任彦锡以一种特别的方式“走

近”艾滋病。

在过去两年多的时间里，这名大学生

和他的同学组成团队，以“防艾”为主题，创

作“剧本杀”。

他们读书、读论文、看纪录片、去医院调

研观察、代入被感染者身份尝试购买病毒阻

断药……基于真人、真事、真实处境塑造游

戏角色，还原艾滋病患者的经历与感受。

“我共用了针头”“我烧到 40 摄氏度，

看不清了”……与浏览海报、观看视频不

同，参与剧本杀的玩家要扮演角色，沉浸其

中，在游戏时获取防治艾滋病的信息，理解

艾滋病患者的处境。

2023 年 12 月，第 36 个“世界艾滋病

日”后，福州阳光学院学生团队原创的全国

首个“防艾”剧本杀《七号病历》正式上线。

发起并指导这次创作的福州市疾病预防控

制中心，对这种“受年轻人欢迎”的形式寄

予厚望。

如今，对任彦锡和他的团队来说，“防

艾”已经不单是那个早就完成的写作项目，

更像一种“责任”。

“把年轻群体的疫情控制
了，对整个社会的疫情防控有
非常重要的作用”

张宏从来没有玩过剧本杀，这并不妨

碍他知晓年轻人对这种游戏形式的热爱。

这位福州市疾病预防控制中心防艾科科长

听说，“玩这个很有沉浸感”，他想，能不能

创作剧本杀，对“玩家”科普艾滋病传播与

防治的相关知识。

在他看来，“把年轻群体的疫情控制住

了，对整个社会的疫情防控有非常重要的

作用”。

此前，为了做防艾宣传，福州疾控中心

试过很多形式，除了传统的“海报”“手册”

和讲座，他们还推出名为“福小艾”的动漫

形象 IP、制作动画片、举办校园短视频大

赛、在新媒体平台发布“抗艾日记”等。

“年轻人到底喜欢什么？”张宏和同事

一直在研究，表情包、短视频都试过，还有

没有更具“代入感”的方式？直到有一次，他

无意间得知，“剧本杀现在挺火的”。

在这类游戏中，玩家拥有虚拟的身份

和专属的故事，通过“角色扮演”经历他人

的命运。张宏想，“或许可以让玩家体验艾

滋病患者的人生”。

两年后，这个创意被一群年轻人落到

了纸上。

2021 年 9 月，22 岁的任彦锡正在福州

阳光学院广告学（直播方向）专业就读。平

时，他会到一家剧本杀门店兼职，担任游戏

的主持人，也会创作一些剧本。经店主介绍

和正式的招投标流程，他“拿下”了创作“防

艾剧本杀”的项目。

一支拥有 7名大学生主创人员的团队

迅速组建起来，牵头人之一是阳光学院教

师苏广。

据这位老师介绍，参与创作的学生均

是该校“写作研修班”的成员。他们来自不

同院系、年级，都是写作的“忠实爱好者”。

大家“在写作中学习写作”，写市场需求更

大的“推文”“网帖”“剧本”，也写不功利的

小说、诗歌、口述历史作品。

在“写作研修班”的编剧课上，苏广曾

带着学生写过剧本。2021 年，剧本杀市场

火爆，苏广曾邀请一位作者来学校交流。后

来，他听学生任彦锡说起了“防艾剧本杀”

的项目。

传统的防艾宣传形式相对“泛化”，剧

本杀则要求在每个角色身上还原大量真实

的细节，呈现角色身处的时空与场景。具体

说来，一份防艾手册能告诉读者病毒的传

播方式和防治办法，而剧本杀则能让玩家

代入一名艾滋病患者某一具体时刻具体的

经历和感受。

苏广长期在高校工作，他了解到，发生

在大学校园的艾滋病疫情不可忽视，然而

在校园里谈论这种疾病，如今依然有某种

“禁忌”的味道。

苏广是河南驻马店人，他家所在县城

的隔壁是上蔡县，这让他对艾滋病有特殊

的认识和理解。

上蔡县是秦代名相李斯的故里、中国

重阳文化之乡，是联合国地名专家组认证

的“千年古县”。20世纪 90年代，当地文楼

村村民有偿献血，大量共用针头，造成艾滋

病流行。几十年后的今天，村子的环境早已

不同往昔。

苏广回忆，就在前两年，他的一名好友

还因为听说文楼村的过去，放弃了当地一

份待遇优厚的工作。这件事对他冲击很大。

他再清楚不过，如今的文楼村发展很

好，柏油马路宽阔，生态环境优美，更有免

费的医药服务。但有些人受限于对艾滋病

的认识，很难消除成见。

苏广很早就知道艾滋病传播的途径，他

反对给患者套上“道德”的枷锁，更反对歧视。

“当年，贫困才是有偿献血的根源。”苏

广说，当他得知学生们要创作与防治艾滋

病有关的剧本杀时，立即表示支持，期待带

领他们“有价值地‘成长’”。

“年轻人应该认识真实的世界”

近年来，我国艾滋病疫情整体处于低

流行水平。经输血和血制品传播已经实现

了基本阻断，母婴传播和注射吸毒传播得

到了有效控制，重点人群防艾意识不断提

升，危险行为发生率不断下降，抗病毒治疗

覆盖比例已经达到 90%以上，治疗成功比

例达到 95%以上。公众不再“谈艾色变”，艾

滋病话题的开放度更高，患者面对的医疗

与社会环境更友好。

然而，“科普”与“反歧视”的任务

还远未结束。

00 后欧语嫣是 《七号病历》 的主创

人员之一。她对中青报·中青网记者讲述了

身边发生的故事——一名同学瞒着女友与

多个性伴侣发生关系，曾因高危性行为出

现身体异常，怀疑自己感染艾滋病病毒，

偷偷领取阻断药，却没有把实情告诉女

友。欧语嫣小时候的一个朋友，确诊艾滋

病后，隐私被泄露，全家迫于压力搬离原

小区，就此“失联”。

在欧语嫣看来，无论有人“隐瞒实

情”，还是有人“遭遇歧视”，从根本上来

说，都是因为人们对艾滋病及患病群体的

认识还不够，“我们创作这个剧本杀很有

意义”。

现实的问题是，这个公益性质的项目

稿酬微薄。

苏广介绍，阳光学院是福建省一流应

用型建设高校，办学目标是让学生离就业

或企业的需求更近。“写作研修班”要对

接市场对优质文本的需要，也会组织写

作诗歌、小说和非虚构的纪实作品。他

们曾邀请福建文联主席来上课，讲座对外

开放。

在接下“防艾剧本杀”项目的最初，

这支团队就没有考虑报酬。在苏广看来，

如果写作都以赚钱为目的，“都冲钱去，

就会有各种麻烦和矛盾”。他希望学生少

想盈利的事情，去做擅长、想做、感兴趣

的内容，不要被钱扼杀创造力。

任彦锡领衔，同学们利用课余时间进

行创作。这个题材相对敏感，对准确性、科

学性要求极高，苏广让学生“不许编”，

要做到所有细节客观、真实，塑造角色要

找到现实存在的案例，从有来源、能核实

的真人真事里提炼症状、数据、感受。

一上手，师生们都意识到，艾滋病患

者对他们来说，是个全然陌生的群体。苏

广表示，很多资料来自纪录片，这些资料

呈现的世界“超出剧本杀玩家的想象”，

故事的分量足够重，要适当减轻冲击感。

故事框架可以“开脑洞”，但“细节”不

接受捏造。

收集资料花费了年轻人大量的时间。

任彦锡看了近 100 部剧本杀文本来构思、

确立故事框架；欧语嫣“看了 （大家搜集

来的） 快 200部视频，少说几十份期刊论

文”。她还翻了很多有关艾滋病的网帖，

“少说 1500多条吧”。

在一些隐去身份的陈述里，欧语嫣

看到，有人刚刚确诊，意志消沉；有人

炫耀高危行为后未被感染的“幸运”；有

儿子坦白“报复”父亲曾经严厉的教育

方式；有老人感染后叠加重病，心态崩

溃折磨子女。

欧语嫣看到的世界验证了苏广此前的

顾虑，作为老师，他支持学生面对真实，

又怕他们被负面事件和情绪影响。

有一次，任彦锡为了体会剧本杀角色

的情感逻辑，凌晨 3点到处求购艾滋病病毒

阻断药，还一大早到医院排队——“医生开

处方的动作很快”，门口就能自费拿药。他

还是感受了 5个半小时的“焦虑”。欧语嫣

也来到医院，更近距离地观察艾滋病患者。

10 月的福州，天气还比较炎热，有些

患者穿着连帽卫衣，戴口罩、墨镜、手套，把

自己裹得严严实实；有的看上去脸色不太

好，像是正在经历严重的症状。

这家医院的艾滋病诊室和其他诊室连

在一起，欧语嫣观察到，有人在路过艾滋

病候诊区时，把孩子往身边拽。有孩子往

候诊区方向多看两眼，随即被家人要求

“不要看”。

在整理资料的过程中，欧语嫣对山西

临汾红丝带学校的故事印象深刻。曾经，

学校里有个小男孩，父母因有偿献血感

染，他遭遇“母婴传播”。村里有 203 人写

联名信想让他离开，信上甚至有他祖父

的签名。

欧语嫣说，她从前只是认为宣传“防

艾”是正确的事情，在看到“小路”的故

事之后，她感到“使命感”和“信念感”。

艾滋病患者小路的故事出自 20 世纪

初的一部新闻纪实片，小路是我国第一位

面对镜头的艾滋病病毒感染者。他原名卢

鼎盛，因患病艰难求生，希望借助社会大

众的力量活下去。

如今，欧语嫣能脱口而出小路的一段

自白：“但求我是这条路上的一条枕木就

够了，让未来防范艾滋病的列车从我身上

碾过，铁轨是你们媒体……火车头是中华

人民共和国卫生部 （国务院原有组成部

门，现为中华人民共和国国家健康卫生委

员会），车厢是每个医疗机构，我愿意做

一条枕木。”

真实案例反复触动着创作剧本杀的年

轻人。

比如，原来，附近的居民对红丝带学

校避之不及，但随着观念的改变，人们不

再害怕。

有网帖讲述，缉毒警察在抓捕行动中

被携带病毒的嫌犯咬伤、刺伤，不幸感

染，他们值得被尊敬和守护。

欧语嫣和她的同学认为，让患者得

到基本的理解和尊重，这件事很有必要

做，也要让更多人了解科学的防护和诊

疗手段。

两年来，主创团队有人离开，有人

加入，在大纲推翻重来 4 次、六七万字

的文本彻底重写过一遍之后，《七号病

历》 终于完成了。每名角色都代表着艾

滋病传播的一种途径，故事框架建立在

中国艾滋病防治工作的发展历程之上。

创作团队反复核实内容，确保细节的准

确度和真实性。

在游戏的结尾，他写下了
一个重要的问题

由疾控部门专业人士审了两三遍、又由

北京的专家再审一遍之后，2023年 12月，剧

本杀《七号病历》举行发布会，正式上线。

这是一个推理故事，6 个人醒来后失

忆，一名医生帮助他们回忆往事。为了模拟

艾滋病病毒阻断药副作用可能带来的晕

眩、恶心感，任彦锡特意把故事发生的场景

设置成风浪中的大船。通过“追寻身世”，玩

家以角色身份经历艾滋病传播的过程。回

顾创作过程，任彦锡表示，每个人物的故事

背景都写了一万字，连串联游戏的医生都

有一份近 5000字的“人物自传”。

剧本杀制作完成后，创作小组在校园

里招募了志愿者来参与“内测”。有的同学

批评剧本的游戏性不够完整，也有同学表

示深受感动，称赞剧本情感细腻，文笔好得

可以“拿去评奖”。

作为团队核心，任彦锡以年轻人的视

角估计——宣传防治艾滋病，短视频可能

被划走，长视频没耐心看完，宣传册不爱

看，剧本杀倒是有可能玩一玩。一场剧本杀

的时间一般在 4 个小时以上，玩家有足够

的时间去体验剧情里的一切。

张宏介绍，福州疾控中心不光关注年

轻人。老年群体中，不少人科学知识有限、防

护意识薄弱、抗拒检测。在国内老年艾滋病病

例数字上升的趋势下，福州疾控中心以受老

年人欢迎的文艺风格、传播方式开发作品，

通过短视频平台转发、传唱、评优、推广。

2019年，福州市被确定为第四轮全国

艾滋病防治示范区。2023 年，福州市第五

轮全国艾滋病综合防治示范区工作启动之

年，“福小艾”防艾宣传品牌、“1+1+N”防

艾队伍和“艾益检”智能防艾平台等创新模

式入选全国示范区优秀经验模式。

在世界范围内，针对艾滋病患者，越来

越多的新药、疗法被开发出来，在中国，更

多药物加入医保。艾滋病病毒载量低于

1000拷贝，即被认为“治疗成功”。

“未经科学治疗的病人可能会达到几

十万拷贝，这样的患者免疫水平就很低。”

张宏说，“如果低于 1000拷贝，基本算是检

测不到的水平，免疫系统也会慢慢恢复正

常，（艾滋病患者的）寿命和正常人也差不

多了。”在他看来，像对待常人一样对待艾

滋病患者的同时，也要用平常的态度对待

艾滋病的话题。

“剧本杀最大的好处在于，它可以让一

个玩家大声讲出来原本说不出口的事

情。”任彦锡说，“把这些事放到台面上，用

另外一个身份去讲出来，去直面客观存在

的问题。”

他解释，自己不想冒犯任何群体，只想

让人们大大方方地去谈论。在这个年轻人

看来，国内民众对性还有一种羞耻感，他自

己受到的性教育就是遮遮掩掩的。性传播

的疾病不光有艾滋病，但这个病的病耻感

最强，来自一种“刻板印象”，一种对“性”的

难以启齿。任彦锡认为，如果“性”没法被大

声讲出来，那么性教育课就无法开展，如果

社会对艾滋病患者的刻板印象不扭转，更

广泛的病毒检测就无法推广。

截至发稿前，任彦锡和他的同学已经

针对剧本杀经营机构发出 32册剧本，其中

一本发往马来西亚。收到剧本后，经营者通

常会向创作者索要游戏手册；创作者则会

通过提问，验证经营者有没有认真阅读

剧本。

“如果是个很一般的问题，店家只会敷

衍一下。”任彦锡认真思考后，把一个任务

藏在了剧本的结尾，“游戏结束时，主持人

要能清楚地告诉玩家，离本店最近的艾滋

病病毒阻断药取药地点在哪里。”——这便

是任彦锡设计的问题，在他看来，它比游戏

好不好玩更重要。

在剧本杀里，大大方方地谈论艾滋病

任彦锡（图中站立者）和团队成员正在对《七号病历》剧本杀进行

测试。 本文图片均由受访者提供

任彦锡（左）在和团队成员讨论剧情。

实习生 张岳怡
中青报·中青网记者 秦珍子

每天晚上，魏娜都会听到右耳边传来

噗噗的声音，像心跳一样，一下一下，不紧

不慢。

发出声音的地方，是她大脑额叶右侧

的一个动静脉畸形团。正常情况下，血液从

动脉流向静脉，中间会通过很多毛细血管

稀释压力，但魏娜缺少那些毛细血管，动脉

血直接涌向静脉，带来强大的冲击力。

噗噗声，是血液一次次撞击血管壁，每

一次，都有可能造成脑出血。

魏娜大脑里有两个畸形团，另一个偏

小的，在她右丘脑背侧，去年年初发生过一

次破裂。

25岁的魏娜，确诊中风两年。

“已经做不到的事情就不
要再想了”

中风即脑卒中，包括脑梗（缺血性脑卒

中）和脑出血（出血性脑卒中），说得通俗

些，就是脑血管由于各种原因破损或阻塞，

使得血液不能正常流通。目前，脑卒中是中

国居民第一排位死亡原因，也是成年人残

疾的首位病因。一般情况下，脑卒中主要发

病于老年人。

令人遗憾的是，魏娜遭遇了小概率事

件。她要面对的不仅是身体的病痛，还有突

然转向的生活。不少和她遭遇相似的年轻

人，需要和老年人躺在同一间病房里，日常

里的禁忌事项比待做事项更多。

一到天亮，魏娜睁开眼睛，脑中那个畸

形团就会以一种更直观的方式宣示存在。

它影响这个姑娘的视力，造成偏盲。在她的

视野里，左下角总是一片漆黑。

魏娜学校门口有几个石墩子，正好在

那片“漆黑”里，她常常在这里摔倒。不到一

个月前，她摔得鞋子脱落、手机掉出口袋、

浑身淤青。

魏娜不得不更加小心。人行道上的路

障、绿化带里的灌木、教室左侧的桌椅、从左

边窜出来的小动物……它们都暗藏危险。

中风后，她被家人叮嘱，认识新的男生，

“不要跟别人说你有先天性的这个东西”。但

这与她的爱情观不符。

在朋友圈里，魏娜过着美好的生活。她

去西安拍古装写真，在 6月的海边晒太阳，

到体育场看足球比赛，去酒吧赴闺蜜的约，

观察乌龟叠罗汉。在确诊中风后，她辗转各

大医院寻医问药，每个月也要更新不少于

3条朋友圈，把身体的异样小心藏起来。

有一天，她在社交网络刷到一条年轻

人因压力跳桥的视频，就在评论区回复：

“我 24岁，脑出血了，哈哈哈。”

这条评论很快火了，点赞量过千，很多

人点进魏娜的主页，看到她之前发的舞蹈

视频，便发来攻击性的文字：“她就是为

了博流量”“她明明就是想火，你看她还

在那跳舞呢”“你怎么扭得那么开心”“你

脑出血了，你怎么还不死”……“我偏

不”，魏娜想，难道一定要每天都哭吗，

脑出血应该是什么样子，我是一个年轻

人，我不要这样。

根据医生的建议，为了避免血压升高

或血管收缩，她不能提重物，不能挨冻，不

能熬夜，不能剧烈运动，最好也不要跳舞。

但魏娜还是继续跳舞，她担心以后没机会

再做这些事。中风前，她还在学车，后来不

得不退了科目二的报名费。

徐萱也有很多遗憾，但比起魏娜，她幸

运一些，脑卒中留下的后遗症，是左半边身

体经常酸痛。

然而这种酸痛持续、隐秘、没有尽头，

“好像总是很累”。以前忙碌一天睡一觉就

恢复了，但现在似乎“永远恢复不了”。

去年 1 月，徐萱因为先天“卵圆孔未

闭”突发脑梗。其实，卵圆孔未闭是成年人

中最为常见的先天性心脏异常，正常人群

中大约每四个人就有一个，一般不影响健

康。但同时，大约每 100 位卵圆孔未闭患

者中会有一个突发脑梗，徐萱就是这百分

之一。

北京天坛医院神经内科副主任医师杜

万良告诉中青报·中青网记者，年轻人脑卒

中的主要原因是先天性因素，同时，高油

高糖的饮食、熬夜、缺乏运动等不良生活

方式也带来一定影响。在杜万良看来，脑

卒中发病还没有明显的年轻化趋势，“与

其说发病提前了，不如说就诊提前了，健

康意识提高了”。

杜万良介绍，全球疾病负担数据库

(Global Burden of Disease,简称 GBD）显

示，1990-2019年，中国脑卒中发病率上升

86%，死亡率上升 32.2%，但脑卒中年龄标

化发病率下降 9.3%，年龄标化死亡率下降

39.8%。脑卒中发病率和死亡率的上升主要

反映了我国人口老龄化，脑卒中标化发病

率和标化死亡率的下降则体现出人群健康

状况的明显改善。

徐萱喜欢过山车、滑雪，一直想尝试滑

翔伞和漂流，但她以后大概率都不能玩了。

“不能做极限运动那就看风景嘛。”她顿了

顿，声音低了一点，加了一句，“已经做不到

的事情就不要再想了。”

那缕红色不见了

徐萱记得，她住院期间，一天夜里，隔

壁床的爷爷突发心脏衰竭，抢救了很久。他

的子女们守在医院，整宿没有睡觉。这间病

房的心电监测仪不时传出急促的滴滴声，

门外走廊也摆满病床。

徐萱说办理住院时，护士长照顾她年

龄小，腾出一个靠窗的床位。后来她去武汉

做手术，医院专门安排权威的专家。“即使

在每个医护都焦头烂额的新冠疫情期间，

一个脑卒中的年轻人也被给予了最大程度

的关照。”徐萱说。

那是去年 1月 7日凌晨，她突然摔倒，

怎么也爬不起来，有一瞬间，她怀疑自己中

风了，但心底并不相信，直到诊断结果显示

脑梗。

然而，徐萱错过了“溶栓”的 6 小时黄

金时间。她是年轻人，半小时后就能站起

来，病症也不严重，连医生都没考虑脑梗的

可能——大多数时候，一个年轻人突然晕

倒，很少会被和中风关联起来。

去年春节，魏娜住在男友位于北京的

出租屋里。一次去取快递时，她肩膀突然止

不住地哆嗦，双脚好像踩进棉花里，呼吸越

来越艰难，“脑子‘滋’了一下”。她以为自己

低血糖，回家就吞了一口白糖。

魏娜给男友打电话，想联系房东叫

120。男友迟疑了，“担心房东多想，不愿

意出租房子了”。她更愿意相信这只是一次

普通的贫血。可魏娜已经瘫在地上，天旋地

转，全身发麻。因为“害怕死在房子里，房

东来了打不开门”，她撑着一口气手脚并用

爬到门口把门拉开。

那天在医院，血液化验结果一切正

常，症状减轻，魏娜回家了。

两个月后，她眼睛畏光，眼球布满血

丝，便再次来到医院。医生说，不是眼睛

的问题，然后指了指脑袋说：“是这里的

问题。”

“这不属于我。”魏娜想。

她记得确诊脑卒中那天，在医院影像

科门口，一位显然“久病成医”的老人对着

她的片子说：“一看问题就严重。”

魏娜不相信那团“这么大的东西”出现

在自己的脑袋里。离开医院时，她连马路上

的嘈杂声也听不到了。

29 岁的李亚正在重新学习走路和抓

握。脑卒中使她偏瘫，她的左半边身体肢体

功能几乎完全退化。

一年前，李亚因左半边身体突然动不

了去医院就诊，和徐萱、魏娜面对的情况一

样，医生一开始没想到她这么年轻会脑梗。

李亚住院期间，病友大多是老年人。

“他们都没我这么严重，基本上得到了及

时治疗，肢体没受影响。”她想，“我还不

如他们。”

在一群老年病患中，李亚面庞年轻，四

肢却笨拙累赘。过去，李亚喜欢披散着头

发，耳后留一缕挑染的红色发丝；现在，她

几乎每一天都泡在康复机构，头发总是扎

起来，那缕红色也不见了。

幸运或不幸，有时是相对的

“手恢复得如何？能握住东西吗？”

“看起来腿恢复不错！”

“早日恢复！”

李亚经常在社交媒体分享康复训练的

视频，评论区高频词是“恢复”。很多因

为脑卒中而偏瘫的年轻人聚集在这里交流

病情。

杜万良说，他接触的病人中，年轻人被

诊断脑卒中后，大多数会寻求积极治疗，一

心渴望完全恢复；同时，他们特别希望找到

病因，采取积极措施预防再次发病。相较而

言，本来就处于“衰老”进程中的老年人，更

多会选择保守治疗，保持现状。

徐萱虽然没有赶上溶栓的黄金时间，

但当晚确诊后，她得到高效治疗。“快，特别

快。”她说，自己一进病房就上了呼吸机和

心电检测仪，并且开始接受输液药物。

急性脑卒中的救治是在和时间赛跑。

近年来，包括天坛医院在内的多家医院都

建立了脑卒中绿色通道，急诊实行分级诊

疗。杜万良介绍，急性脑卒中如果属于高风

险的情况，在诊治的各个环节会得到优先：

优先看诊、优先检查、优先治疗、优先住院。

在急诊病人多的情况下，绿色通道能大大

减少时间延误，提高治疗效果，减少残疾和

死亡。

李亚是在漫长的治疗过程中，建立了

对这种疾病的认识。

“发病前那两年，是我人生中最好的日

子。”她说，有闲又有点小钱，足够不时和朋

友出门小聚。

患病一年来，她常忍不住翻看过去的

照片，看自己当时修长的腿和苗条的身材。

生病以后她胖了 10 斤，肌肉不再紧实，艰

难支撑着躯体复健。

李亚花一个月重新学会了洗袜子——用

正常的右手揉搓，左手把袜子拿起来撑住，

这简单的两步包含了抓、握、举、捏、提以及

双手配合等复杂动作。在练走路和洗袜子

的同时，她也学会了接受现实。

刚确诊时，医生和护士都告诉她，“几

个月就好了”，或者“你这么年轻，恢复很快

的”。很久以后，她才意识到“不可能像以前

一样了”。无法回到过去，是魏娜、徐萱和李

亚正在面临的现实。

确诊后，魏娜还需要在 3 种治疗方式

中作出选择：放疗伽玛刀、微创介入和开颅

手术，每一种都有风险，也有优劣。在接受

记者视频采访时，她反复确认“可以开‘美

颜’”，认真化了妆，“我不要太难看”。

魏娜记得，有次在天坛医院，她看到

一个小孩，头上顶着很大的疤，她感觉全

国各地来的人都在那儿，抢着挂“几百元

钱的号”。

现在，在她的大脑内，小的畸形团通过

介入治疗方法已经得到有效控制，大的畸

形团还没有治疗，它靠近额叶，在运动区，

手术难度大，一旦出血很可能会影响肢体，

造成偏瘫。

魏娜说，顶着一颗“炸弹”，“活着变成

一件要看运气的事”。

幸运或不幸有时是相对的，她同样记

得，有一次医生说：“你能活到现在读研究

生已经很幸运了，有的小孩出生两个月就

因为这个病去世了。”

（为保护受访患者隐私，文中魏娜、徐
萱、李亚为化名）

那个年轻人中风了

《七号病历》剧本杀封面和6名患者角色的剧本分卷。


